

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVIII.—Número 9.337.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . 2 pesetas
Extranjero (trimestre) . . . 10

Palma, Martes 10 de Mayo de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 8

DEL MOMENTO

La Islaña Marítima

Cuando ya dábamos por perdida toda esperanza de que *La Islaña Marítima* siguiera siendo una entidad mallorquina, o al menos que radicara en Mallorca la dirección de esta empresa, que aquí fué creada por nuestro capital a fuerza de inmensos sacrificios y abnegaciones patrióticas, y veíamos que todos los hechos iban encaminados a que en breve no quedara de aquella entidad más que el recuerdo en quienes lo conserváramos, y desaparecía incluso de la calle de Palacio el rótulo de *La Islaña* y en su lugar aparecía otro anunciando que lo que un día fué local social de nuestra empresa marítima hoy no es más que la delegación de una compañía extranjera; cuando ya no confiábamos en nada que pudiera satisfacer nuestros deseos, nos llegan noticias, y se descubren ciertos indicios que vuelven a hacernos concebir las esperanzas perdidas, y hacen que vuelva a vislumbrarse la posibilidad de que en plazo no lejano se restituya a Mallorca una empresa, una flota que para Mallorca fué hecha y que siempre deberíamos haber conservado.

La crisis que hoy atraviesa la industria marítima, unida a circunstancias que ignoramos en su exactitud, pero que se acusan por determinados indicios, puede hacer, que pronto *La Islaña Marítima* pase a manos de un mallorquín, cuyo inmenso poder económico ha sido consagrado ya en diversas ocasiones al interés y porvenir de Mallorca, lo cual es una esperanza de que habremos de volver a tener como cosa propia aquellos vapores que eran gala y orgullo de nuestra roqueta.

La Islaña Marítima en manos de don Juan March, seguirá siendo mallorquina, y teniendo entre nosotros al gestor, al propietario, podremos con mayor facilidad y con mayor probabilidad de éxito gestionar aquellas mejoras en el servicio y aquellas rebajas en las tarifas que demanden las necesidades del país y que el negocio permita, cuyas demandas habrán de encontrar eco en quien compartiendo la vida con nosotros podrá juzgar la justicia de nuestras pretensiones, y que por su amor a Mallorca habrá de atenderlas en muchos casos en que las razones que en derecho se aleguen no sean bastantes para ello.

Aun no ha sucedido nada de lo que los hechos presagian, y pronto tendremos ocasión para conocer el resultado favorable de cuanto se avecina.

El Sr. March nombrado recientemente Delegado en Mallorca de la *Compañía Transmediterránea*, ha sido facultado para tratar la cuestión de la rebaja de las tarifas de flete y pasaje con la comisión de fuerzas vivas que viene actuando en este sentido y que desde hacía muchos meses intentaba inútilmente, ponerse al habla con aquella empresa para tratar dicha rebaja.

Ahora esta Comisión podrá entrevistarse con el señor March, y sin molestia alguna practicar cuantas gestiones crea conveniente al fin indicado, seguros de que encontrarán en dicho señor más que a un representante de intereses contrarios, a un mallorquín, un paisano nuestro que no podrá desairar el interés de su tierra, y que habrá de convertirse en un valiosísimo colaborador para la consecución de nuestras legítimas aspiraciones.

En estas circunstancias, anoche el Ayuntamiento de esta ciudad trató con insistida energía la cuestión de nuestras comunicaciones marítimas; y situándose, a nuestro entender, en un terreno algo distante de la realidad, adoptó acuerdos contra la *Compañía Transmediterránea*, cuya cumplimentación provocará quizás un estado de lucha que puede en último término resultar contraproducente.

Se intentó incluso, si bien la proposición fué rechazada con muy buen acuerdo, romper toda relación con la *Compañía* y no proseguir las negociaciones desde hace tiempo comenzadas para conseguir la rebaja de las tarifas de flete y pasaje. Precisamente adoptar esta actitud cuando las circunstancias facilitan aquellas negociaciones, podría parecer una renuncia voluntaria e improcedente a conseguir una mejora que demanda la región.

Improcedente estimamos el intento, e improcedente estimamos también que se provoque la lucha, en una u otra forma, en estas circunstancias, cuando los hechos presagian una nueva época más halagüeña para quienes, a través de todo, manteniéndonos firme el deseo de que renazca la empresa mallorquina de vapores, que sirva nuestras comunicaciones atendiendo por encima de todo otro interés, las necesidades de nuestra región en las mejores condiciones que el negocio permita.

VARIEDADES

Un precursor

En Francia, el problema de la aviación ha preocupado hace ya muchos años. Un precursor de ella fué Luis Mouillier, a quien su ciudad natal Lyon, ha dedicado un recuerdo, poniendo una placa conmemorativa en el gran patio del colegio de los Lazaristas, donde se educó.

Nació Mouillier en 1834; hijo de un tapicero, demostró desde los primeros años decidida afición a los inventos de maquinaria. Encerrado largas horas en el granero de la casa paterna, construyó una máquina para volar con ballena de corsé y tela de cutí, con cuya máquina tuvo el valor de hacer el experimento desde lo alto del campanario de Fourrière, sosteniéndose algunos minutos en el aire y llegando sano y salvo al suelo.

En 1863 fué a establecerse al Cairo, en donde fué profesor de dibujo de la escuela militar y empleado en el ministerio de trabajos públicos. Allí estudió durante treinta y cuatro años con gran tenacidad la práctica de la teoría: más pesado que el aire.

Construyó un aparato análogo, en muchos detalles, a los de los modernos aviadores, para cuyo aparato inventó el vocablo «aeroplano» y con el cual en 1892 intentó elevarse en el Cairo por encima del monte Monkalatam.

Después de varias tentativas de esta clase, la última le fué adversa, costándole la fractura de una pierna y tuvo que renunciar a las aplicaciones prácticas de sus teorías. Viejo ya, falto de recursos y tratado de alucinado por sus contemporáneos, murió tristemente algunos años más tarde a la edad de 63, el 20 de septiembre de 1897.

Nuestros colaboradores

Menéndez y Pelayo y D. José M. Quadrado

(Continuación)

Madrid 4 de Abril del 1897.—Sr. don Juan Luis Estelrich.—Mi querido amigo: con razón te quejarás de mí por la tardanza en devolverte el catálogo de los libros de Quadrado, que tú y el amigo Estanislao Aguiló, a quien te suplico que des las gracias más encarecidas en mi nombre, os tomasteis el trabajo de formar. Mi única disculpa que apreciarás en lo que valga, es el cúmulo de tareas de varia índole que han pesado sobre mí durante toda esta temporada. Al fin vino a despertarme de este que no era letargo, una carta apremiante de doña Rosa, que desea terminar cuanto antes el asunto. Obediente a su voz, te remití anteaer el catálogo certificado. Verás que he anotado por diversos motivos muchos libros insignificantes y otros que tengo dobles, pero que me pueden servir para cambios o para regalar a algún amigo. Todos los que llevan cruz o señal análoga son los que he elegido. Por lo tocante a los ejemplares de mis obras te instituyo desde luego en propietario de ellos, y si se te antoja otro libro de los señalados por mí, dímelo con toda franqueza.—Reclamo todas las publicaciones del Archiduque Luis Salvador. Es una de las pocas cosas de algún valor que hay en esta biblioteca, y a mí, que no tengo relaciones con el Archiduque ni con Herreiros, me sería difícil adquirirlas, al paso que doña Rosa pueda conseguirlo ahí sin ninguna dificultad. Vengan, pues, los libretos espléndidos del Archiduque.... No sabes lo agradecido que te estoy por todas estas gestiones. Dadas cima pronto y felizmente, y no olvides a tu cariñoso amigo.—M. Menéndez y Pelayo.

A esta carta, por encargo mío, acompañaba un papelito que decía: «Tibi soli. Cuento por supuesto con los folletos relativos a aquel engorroso negocio de la calle, etc. Deben de ser muy raros. No los he visto». Se refería a un atadillo de libros, folletos y hojas sueltas que contenía todo el proceso del asunto Tarongí.

Del legado a mi favor, de todos los libros del propio Menéndez que figuraban en la librería de Quadrado, sólo me aproveché de los tres tomos de la primera edición de los *Heterodoxos*, que llevaba dedicatoria de Menéndez a Quadrado, al pie de la cual he puesto la cesión de Menéndez a mí persona y hoy constituye un ejemplar curioso de mi librería. También me aproveché de sus autorizaciones para recoger un insignificante librito del Marqués de Casa Jara, que contenía traducciones italianas, piadosas las más de ellas.

«Sr. D. Juan Luis Estelrich.—Santander, 21 de septiembre de 1897.—Mi querido Estelrich: llegaron felizmente las seis cajas, y ya las he abierto y empezado a colocar los libros. Te doy las más encarecidas gracias por el interés que has mostrado en esto asunto, por el trabajo que te has impuesto con la faena del catálogo y por la generosidad con que te niegas a cobrar los gastos de embalaje y transporte hasta Valencia. Con esto último no estoy conforme; pero no quiero insistir por no molestarte...»

«Ya supondrás que no tengo el menor inconveniente en que, el amigo Costa, y ya ese canónigo de quien me hablas, continúen y publiquen libremente el *Mes del Corazón de Jesús*, que apenas empezó Quadrado. Si ves a Costa, dile al mismo tiempo que recibí y agradecí mucho, y leí con el placer de todas sus cosas, los poemitas *Del agr de la terra*.—Voy a Madrid dentro de pocos días, y allí recibiré los papeles de Quadrado, que tengo ganas de conocer.—Créeme siempre tu mejor amigo, Marcelino.»

Santander, 22 de septiembre de 1898.—Estoy dispuesto a facilitar para la edición de Quadrado, que deseo que se continúe cuanto antes, todo lo inédito que tengo, con lo cual podrá formarse un tomo. Pero según el plan que Quadrado tenía, a este tomo debe preceder otro u otros dos que contengan sus artículos literarios de *La Palma*, *la Revista de Madrid*, *La Fé*, *la Revista Balear*, *el Museo Balear* y demás periódicos en que colaboré. Díselo así al editor, añadiendo que por mi parte estoy dispuesto a corregir todas las pruebas y a felicitar, no sólo lo inédito, sino los artículos impresos que no se encuentren ahí.—Si quieren ganar tiempo, puede empezar desde luego el tomo 5.º (6.º contando con los *Forenses*). El título colectivo *Ensayos literarios*, y lo primero que debe ir en él los artículos en prosa publicados en *La Palma*. Las poesías las reservo para el último tomo juntamente con los dramas. En cuanto a eso del Ayuntamiento arreglado como es plaza.

Tuyo de todo corazón, M. Menéndez y Pelayo.

Esta última carta necesita alguna explicación. En primer lugar nótese la cesión o autorización a los editores para publicar lo inédito, con el deseo de que sin pérdida de tiempo continúe la publicación; cosa que consta escrita de su mano y el mejor día aprovechable; en segundo, las indicaciones precisas y puntualizadas del plan general de la publicación; en tercero, el ofrecimiento de dar todo lo inédito, de entrar lo que aquí no se encontrase y hasta de corregir todas las pruebas. Los dramas inéditos que habian de ir con las poesías eran: *el Leovigildo*, *Cristina de Suecia* y *Martin Venegas*.

La referencia que hace Menéndez a lo del Ayuntamiento era, si mal no recuerdo, que por haber sido declarado *hijo ilustre de Mallorca* el Sr. Quadrado por nuestra Corporación Municipal, ésta deseaba recabar los derechos de propiedad de las obras inéditas a fin de que aquí pudieran publicarse, sin trabas de allende. Uno de tantos intentos nacido sin estar debidamente padreado y por lo mismo completamente invariable y huero.

Con mucha posterioridad a lo expresado, al inaugurarse el monumento, más alreado que airoso del Sr. Quadrado, junto a la plaza de la Catedral, y tratar de hacer un homenaje a la memoria del patriarca de nuestras letras, el barón de Pinopar, concejal de nuestro Ayuntamiento, llevado de la más recta intención y coincidiendo con Menéndez en que el mejor monumento al autor de *Mallorca* estaba en sus obras, abogaba por la estampación de las no colecionadas o inéditas, sin conocer acaso estos precedentes que obraban sólo en cartas particulares.

(Acabará)

Espinilla.

Estudios sobre la pesca

El jefe de la Armada D. Juan Delgado nos participa que por Real orden del 12 del último abril, ha tenido el honor de ser nombrado miembro de la Comisión mixta que dirige el Inspector de estudios de pesca, Excmo. Sr. D. Odon de Buen para hacer una memoria relacionada con la pesca en las costas del Archipiélago balear y presentarla al Congreso; en el convencimiento,—nos dice—de que del mencionado Congreso saldrán soluciones que permitan el abaratamiento del pescado en España, me permito enviarle el adjunto escrito por si tiene a bien publicarlo en el periódico de su digna dirección con el objeto de que los representantes de Instituciones científicas, prensa, industrias pesqueras, de sus afines o derivados, de aficionados a la pesca, o de otras personas que relacionadas o interesadas por ella deseen asistir al Congreso, sepan que pueden dirigirse a mí cuando lo tengan por conveniente y con mucho gusto les facilitaré los informes necesarios para su concurrencia, en la Comandancia de Marina de Palma, en la Ayudantía de Marina de Sóller, o en mi casa particular, calle de San Jaime núm. 33.

He aquí el siguiente escrito a que se alude en las anteriores líneas: En virtud de reciente acuerdo del Gobierno español, acogiendo la propuesta del VI Congreso Internacional de Pesca,

verificado en Ostende el año 1913, tendrá lugar en Santander del 31 de julio al 7 de agosto próximo el VII Congreso Internacional de Pesca.

Tanto por ser esta la primera Asamblea de dicha clase de carácter internacional que se celebra después de la guerra como por los trascendentales problemas de carácter económico y social que en ella se ha de debatir puede asegurarse que ha de alcanzar inusitada importancia.

La Comisión Organizadora presidida por el Ilustre Almirante Marqués de Pilires e integrada por personalidades de distintos Ministerios de reconocida competencia en estas cuestiones es garantía del éxito de esta Asamblea esperando de todos los elementos relacionados con la pesca le presten la mayor ayuda posible para que España ocupe en ella el papel que por la importancia de dicha industria le corresponde.

Ya han empezado a recibirse adhesiones y las naciones a nombrar representantes enviando Inglaterra como tal carácter el sabio Mr. H. G. Maurice Secretario de Pesquerías, Presidente del Consejo Internacional para la exploración de los mares, tan conocido en todos los estudios relativos al mar, en espera concurre también a esta asamblea el maestro de los oceanógrafos Universales S. A. R. el Príncipe Alberto I de Mónaco.

Los asuntos a tratar en el congreso que abarcan toda la actividad pesquera interesan sumamente a nuestra nación que en tan gran parte depende del extranjero en el consumo del pescado a pesar de ser nuestras costas tan ricas en numerosas y variadas especies de comestibles.

Del Congreso es de esperar salgan fórmulas prácticas para el fomento de la pesca, con el fin de contribuir a la resolución del problema de la alimentación económica tan difícil en nuestra nación y para resolver armónicamente las luchas entre el capital y el trabajo.

Excursión del Orfeo Mallorquí al Santuario de Cura

Conforme adelantamos, el domingo la masa coral «Orfeo Mallorquí», que se cobija en la importante sociedad «Asistencia Palmesana», llevó a cabo una excursión al santuario de Cura.

Además del director del Orfeo, el maestro don Antonio Oliver, acompañaron a los orfeonistas el Presidente de la Asistencia Palmesana don Pedro Andreu el vice presidente del Orfeo don Antonio Pol, los miembros de la Junta Directiva de la Asistencia Palmesana señores Llabrés, Garau y Torres (Amando), este último organizador de la expedición y buen número de socios de dicha sociedad, formando entre cantores y acompañantes un total de unos 160.

Los expedicionarios salieron el domingo en el tren que a las 7 y media sale para Lluchmayor, reinando la mayor animación.

Al llegar a Lluchmayor la estación y alrededores se veían llenos de gente. La música de aquella localidad recibió a los excursionistas con alegres notas y la concurrencia prorrumpió en vivas a los excursionistas.

Las autoridades civiles y eclesiásticas saludaron a los expedicionarios. El recibimiento que se dispuso al Orfeo fué entusiasta.

Desde la estación los expedicionarios se dirigieron a la Casa Consistorial precedida por la banda de música y seguidos de numeroso gentío.

El Orfeo Mallorquí cantó varios coros en la Casa Consistorial.

Pocos momentos después los expedicionarios se dirigieron al Santuario de Cura.

En Randa, el risueño pueblecito enclavado en la montaña, fueron objeto los expedicionarios de entusiastas demostraciones, siendo obsequiados con pastas por el cura párroco don Antonio Jaime. Los orfeonistas cantaron varios coros.

En Cura fueron recibidos los expedicionarios por los PP. de la Comunidad de la Orden Franciscana; y en dicho Santuario se celebró una misa que aquellos oyeron, cantando los orfeonistas el motete de Esclava Bon Pastor y la Plegaria del Maestro Alvarez.

En Cura se sirvió la comida a los expedicionarios. La mesa estuvo presidida por el Alcalde de Lluchmayor don Miguel Mataró y por el presidente de la Asistencia Palmesana señor Andreu, quienes tenían a sus lados al cura párroco de Lluchmayor don Andrés Pont, don Antonio Pol, el Rdo. P. Superior de la Comunidad y al señor Llobera.

Al terminar la comida se pronunciaron entusiastas brindis y el joven maestro de Lluchmayor don Francisco Pomar leyó una salutación poética dirigida al Orfeo Mallorquí.

Durante la comida tuvo lugar un acto verdaderamente conmovedor.

Los antiguos alumnos don Amando Torres, que desempeñó el cargo de Maestro en Lluchmayor, que actualmente desempeña importantes puestos en aquella localidad, quisieron testimoniar a su antiguo maestro, su agradecimiento por la enseñanza recibida, y le ofrecieron en un precioso estuche, una pitillera y fosforera de plata, con las iniciales grabadas. El señor Torres, vivamente emocionado,

pronunció sentidas frases de agradecimiento por la demostración de cariño que sus antiguos alumnos le dedicaban, palabras que fueron acogidas con nutritivos aplausos.

La comida transcurrió en medio de la mayor animación y por la tarde, los expedicionarios regresaron a Lluchmayor, dirigiéndose a la Casa Consistorial en donde el Ayuntamiento les obsequió con pastas y helados.

Los lluchmayores quisieron demostrar su afecto al Orfeo, así es que el Alcalde adornó la Senyera, con una preciosa corbata en cuyos extremos había los escudos de Palma y Lluchmayor, leyéndose además esta inscripción: «Lluchmayor al Orfeo Mallorquí», cambiándose frases de afecto entre los señores Mataró y Pol.

Una prueba de afecto quisieron dar al que fué creador y actual Director de la Capella de Manacor, don Antonio Pont, que reside en Lluchmayor con su hermano, don Andrés, párroco de la parroquia iglesia de dicha villa, así es que pasaron a la Rectoría y después a la iglesia, cantando varias piezas.

En el Teatro Mataró por la noche del domingo se celebró un concierto vocal, en donde el Orfeo Mallorquí cosechó nutritivos aplausos de la numerosísima concurrencia que llenaba el local.

Los expedicionarios terminaron el concierto, en un tren extraordinario regresaron a esta ciudad, tributándoles cariñoso despedida.

POR TELEGRAFO

DE BARCELONA

De la explosión de la calle de Toledo.—Nuevas detenciones.—Actuaciones del Juzgado.

Barcelona 10 (315 m.)

La policía ha detenido a Juan Elías Saturnino, tintorero, de 23 años, a quien se vio correr por los tejados de la casa número 10 de la calle de Toledo poco después de ocurrir la explosión. Se sabe que era amigo íntimo de los que en aquel momento se encontraban en el piso y que facilitó la huída a una tal Rosario Lagarra, que allí se hallaba. Según manifestó Elías esta fué a Villanueva y Geltrú, ignorando dónde se hospeda.

En poder de Elías se encontró una carta de un tal Bancells dándole recuerdos para el detenido Sales y para la Bonaventura, que murió en la explosión y que era la amante de este.

Ha sido también detenida Angela Avanti de 34 años, obrera, que parece tenía amistad con las personas que resultaron víctimas de la explosión y tía de una de ellas, Juan Avanti.

Angela, según las referencias oficiales era conocida por sus ideas anarquistas y en su domicilio se hallaron hojas clandestinas de carácter sindicalista.

Igualmente ha sido detenido un individuo llamado Pablo Cavestany, presunto complicado en el suceso. Todos están incomunicados en la cárcel, donde el juzgado les ha tomado indagatoria. Algunos de los detenidos han hecho declaraciones de importancia.

Atentado contra un guardia

El guardia de seguridad Rodrigo Crespo intervino en el Paseo de Santa Eulalia en un riña que sostenían dos individuos, cuando uno de estos, llamado José García Vela, se abalanzó sobre el guardia, quien disparó su pistola, hiriendo gravemente al García, que falleció luego en el Hospital.

De una agresión

El obrero metalúrgico Felix Miró, que resultó herido en la agresión de que dice cuenta ayer, ha declarado que atribuye ésta al hecho de que se le había propuesto matar a determinado industrial y haberse negado a ello. Creyó reconocer entre sus agresores al individuo que le hizo la proposición.

Más agresiones.—Un petardo

En la calle de Panadés (Gracia), fué agredido a tiros en la madrugada de ayer, por desconocidos que se dieron a la fuga el patrono peluquero Juan Bargalló, que resultó ileso.

En el bar La Gran Peña, del Paralelo unos camareros fueron amenazados con un revólver por unos individuos desconocidos, que luego se dieron a la fuga seguramente obedeciendo a una señal de alguien que vigilaba fuera.

En la calle de Entenza estalló ayer un petardo, en un sitio próximo a su unión con el Paralelo. Parece que fué obra de un muchacho y no causó daño alguno.

Niño suicida

Ayer se suicidó disparándose un tiro en la frente el niño de doce años Jaime Escollá Culleres, domiciliado en la calle del Bruch 144, tienda.

Del hecho se dió cuenta al Juzgado.

El Gobernador aclamado

El Gobernador civil señor Martínez Anido continúa recibiendo visitas y comunicaciones de adhesión de personalidades y entidades.

Una prueba del modo cómo juzga su actuación la masa del pueblo es la ovación clamorosa que le tributó el domingo el público en la plaza Monumental al aparecer en un palco. Las ovaciones duraron un buen rato, y a ellas contestó descubriéndose repetidamente.—Oliver!

INFORMACION

La fiesta del domingo

En la reseña publicada ayer del acto celebrado en el Grand Hotel en honor del director-propietario de este periódico, D. José Tous, omitimos consignar en la lista de asistentes, el nombre de D. Antonio Sureda, omisión que hoy gustosos subsanamos.

Del ex-diputado a Cortes y eminente publicista D. Gabriel Alomar, nuestro paisano y amigo, se ha recibido la siguiente carta de adhesión que gustosos reproducimos:

«Sr. D. José Tous Ferrer.
Palma 9 de mayo de 1921.

Mi queridísimo amigo: aunque tardía (debida a mi inhibición de la vida social de Palma, que me impide conocer a tiempo la cualidad de nuestros actos colectivos), reciba V. mi fervorosa adhesión al homenaje que ayer se le tributó. Bien sabe V. (por habérmelo oído con toda sinceridad) el excelente concepto en que le tengo. V. habrá dejado rastro en la construcción de la moderna ciudad de Palma. Pocos ciudadanos merecen tanto como V. el homenaje público y la declaración de ilustres hijos. Acaso tenga yo algún día ocasión de hablar más detenidamente de tales méritos, y me complace tanto más el decirlo, cuanto bien conoce V. las profundas divergencias políticas que nos separan y la lealtad con que he sabido exponérselas cuando de ello hubo ocasión.

Reciba, pues, el abrazo entusiasta de su buen amigo, *Gabriel Alomar.*»

Consejo de Fomento

Ha celebrado sesión el Consejo Provincial de Fomento de Baleares, bajo la presidencia del Comisario Regio de Fomento, Excmo. Sr. Conde de Peralada.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó informar favorablemente las instancias siguientes:

La de don Juan Ferrer Martínez solicitando se le conceda autorización para construir en el contornuelle del puerto de Palma una caseta cobertiza para la construcción de embarcaciones menores.

Otra de don Domingo Picornell y Amengual solicitando la habilitación en régimen de cabotaje del trozo de costa comprendido entre El Guix y el Puerto de Valldemosa y otra de don Juan Riera Alemany solicitando la habilitación del punto de la costa denominado Torre-Nova para el embarque en régimen de cabotaje de maderas, rollos y cortezas.

Se acordó apoyar las gestiones del Consejo de Fomento de Zamora para evitar la adulteración de los vinos y las de la compañía Ibérica para la instalación entre Palma y Valencia de una comunicación radio telefónica.

El Vice-Presidente manifiesta que debiendo ausentarse de Mallorca se veía obligado a presentar la dimisión del cargo de Vice-Presidente cuya dimisión le fué aceptada acordándose constase en acta el sentimiento del Consejo por la separación del señor Aguado que tantos servicios ha prestado desde la Vice-Presidencia del mismo.

Acordó imponer un octavo p^s sobre la riqueza rústica y pecuaria como contribución de plagas del campo.

De la función a beneficio del Dispensario antituberculoso

Accedemos gustosos a publicar la liquidación que nos remite la Junta de señoras del dispensario Antituberculoso «Felisa de Borbón» y a sus manifestaciones de agradecimiento para las personas que tomaron parte en la función que se celebró en el Teatro Principal el 25 de Abril, las cuales con su arte y caridad a que la recaudación fuera más nutrida y a que el distinguido público que asistió quedara altamente satisfecho. Al propio tiempo dan las gracias por nuestro conducto al empresario del Teatro y al señor Balaguer, habiendo el primero cedido el local generosamente y el segundo dirigido el Poema del inolvidable maestro Marqués sin retribución de ningún género y en obsequio al fin benéfico.

Recaudación 4.960'30 ptas.
Gastos 2.015'80

Beneficio 2.944'50

Remitieron donativos: Señores Gobernador Civil, 100 pesetas; don Luis Despuig, 50 id.; don José Rovira, 10 id.; y otros pequeños donativos, 15 pesetas.

Las cuentas para los que gusten examinarlas obran en poder de la señora Tesorera.

Primera Comunión en la Pureza

Leemos en *Correo de Mallorca* que el domingo tuvo lugar en el Oratorio de la Pureza el acto de la primera comunión de los niños y niñas del Jardín de la Infancia, que dirigen las Religiosas del mismo Instituto.

Recibieron el Pan de los Angeles los siguientes niños y niñas.

Tomás Siquier Fortuny, Antonio Roses Maura, Gabriel Ballester Terrasa, Cándido Fernández Bosch, José Sancho Ripoll, Enrique Ramis Vidal, José-F. Gralla Lladó, Enrique Loldó Rintort, Ramón Monjo Hervás, María Josefa Monjo Hervás, Carmen Rotger Castaño, María Saiz Gralla, Juana Rovira Villalonga, María Frau Sitjar, Margarita Bauzá Jaume, Josefa Sampol Fiol, Dolores Gual Truyols, Francisca Oliver Amengual, Paquita Bujosa Veri y Matilde Seguí Pons. Todos vestidos con los lindos uniformes propios de los Jardines.

Celebró el Santo Sacrificio el M. I. señor don Antonio Sancho, quien les diri-

gió una hermosa y sentida plática. Ayudaron al celebrante los niños Pablo Gralla Lladó y Luis Ripoll Arcbós.

El profuso y a la vez discreto adorno del altar y los cánticos eucarísticos, ejecutados con el fino gusto de costumbre en aquellas religiosas, quienes conocen la cultura artística, dieron realce al acto. La concurrencia que asistió fué numerosa y las distinguidas familias de los niños y niñas se asociaron a ellos en la comunión.

Terminada la función, la R^{da}. Superiora General distribuyó los correspondientes diplomas.

Reciban las Religiosas, los niños y niñas y sus familias nuestro parabién. Bien demuestra la bellísima fiesta del domingo el florecimiento y vida próspera de los Jardines de la Infancia.

Geneveva Vix en Miramar

La excelsa cantante, que con su arte exquisito ha conseguido seducir al público de Palma, desde que está entre nosotros ha realizado una excursión por día.

La de ayer, fué de despedida, visitando a Miramar y Söller, ávida, seguramente, de conocer las bellezas que encierran los parajes de nuestra bendecida tierra.

La Vix, alma sutil, temperamento delicado de artista, se extasió ante la visión que aquel bello conjunto ofrece, admirando la diaphanidad de nuestro cielo y la grandeza de nuestro mar.

La sublime cantante, según ella misma, dijo, disfrutó una tarde de verdadero deleite y poesía, mezcla de cosa sobrenatural y de humana.

El paroxismo de admiración de la artista, se produjo en los jardines de Miramar. Allí, alejada de sus acompañantes, y sugerida tal vez por algún bello fragmento, de las obras que interpreta en armonía con el paisaje, se puso a cantar en forma inspiradísima y enamorada, llenando sus delicadas notas, por espacio de quince minutos, la inmensidad del espacio.

Corrió luego la Vix hacia una de aquellas mirandas, y ante el soberbio mar azul, que se mecía a sus plantas y la pureza del cielo, cantó de nuevo una inspirada canción.

Un beso lanzado por Geneveva Vix a la madre naturaleza, fué su postrimer ademán, al abandonar aquellos sitios, después de algunas horas de ilusión y ensueño.

Geneveva Vix, sin darse cuenta, y cuando creía seguramente que estaba sola, con su canto delicado, hizo las delicias de una distinguida familia de Palma, en los momentos en que se hallaba comiendo en una de las habitaciones de la casa Miramar.

Para esta, fueron también, los expresados momentos, de verdadero deleite.

Taurófilas

La primera corrida de este año

Ya han sido fijados en las esquinas los carteles anunciando la primera corrida que dará este año la Sociedad «Taurina Balear».

La corrida no puede ser más atrayente, pues figuran en el cartel toros de la acreditada y famosa ganadería de Miura, que serán lidiados por los afamados diestros «Saleri», Freg y «Aigabeño».

En Inca

La empresa de la Plaza de Toros de Inca nos ha telegrafado desde Valdepeñas que habían sido encajonados, cuatro hermosos novillos de la acreditada ganadería de don Samuel Flores, que han de ser lidiados el próximo domingo 15 de mayo por los matadores Julián Fernández «Finito» y Valentín Fuentes «Alavesito» con sus correspondientes cuadrillas.

De Teatros

A bordo del vapor «Bellver» han marchado esta tarde a Valencia, en cuyo Teatro Principal, han de actuar los notables artistas de ópera que hasta hace poco han hecho las delicias del público de Palma.

Han acudido al muelle a despedirles muchos amigos, especialmente a la señora Vix, artista que por su talento, ha sabido captarse en poco tiempo las simpatías de la buena sociedad de Palma.

Hemos despedido a los simpáticos artistas, para los que deseamos feliz viaje, hasta luego.

Marchan todos muy agradecidos de las atenciones de que han sido objeto en Mallorca.

El Presupuesto de la Diputación

El Sr. Gobernador recibió ayer aprobado el presupuesto de la Diputación.

Ha causado satisfacción el hecho, por cuanto en esta forma, podrá la citada Corporación normalizar su situación económica.

Acto de salvajismo

El Sr. Gobernador ha recibido un telegrama del jefe de la guardia civil de Lluchmayor, en el que le da cuenta del siguiente vandálico hecho ocurrido en aquel pueblo:

«Desaparecido ayer finca «San Miguel Juan» distante 5 kilómetros esta ciudad una niña de 6 años cuyo cadáver ha sido hallado dentro de unos sembrados próximos al sitio citado, presentando herida mortal cabeza y rotura himen. Practico gestiones descubrir autores del hecho.»

En Lluchmayor, en donde se tuvo noticia ayer tarde de este hecho, se produjo general indignación, considerándolo consecuencia de execrable delito de violación que llevó a cabo el matador antes de herir a la desgraciada niña.

Con este motivo se pide la más activa intervención de la guardia civil para detener al autor o autores del hecho.

Las subsistencias

La vida cara.—Continuamos padeciendo en Palma, la más aguda manifestación de la carestía de la vida. Atravesamos una situación realmente angustiosa, que de no ofrecer las autoridades inmediato remedio podría acarrear graves males.

Desde que han entrado en vigor las medidas del nuevo ministro de Fomento señor Cierva, encaminadas a satisfacer el deseo de los exportadores, los productos alimenticios en general, han aumentado, en pocos días, en más de un quince por ciento; así es que, los precios para el aceite, los legumbres, patatas, harinas, volatería y muchos otros, que con la política del anterior ministro, señor Espada, recobraron casi, su cotización normal, hoy han adquirido precios alarmantes y de continuar por el camino emprendido, muy pronto dejarán de ser asequibles a las familias modestas.

Este mal tiende a agravarse en Mallorca, con la medida que precisa adoptar la Junta de Subsistencias en su reunión de mañana.

Precisa decretar la libre exportación de productos de la isla, siguiendo el palpablemente equivocado criterio del señor Lacierva, relativa a la libertad comercial para alcanzar la baja del precio de los productos.

Esta queda evidentemente demostrado que no puede obtenerse así, y por lo mismo la Junta de subsistencias debe pensar bien, el paso que va a dar, máxime teniendo en cuenta las condiciones especiales de aislamiento en que vivimos, cuyos fletes gravan altamente todo lo que ha de venir de fuera.

Decretando la salida a caño abierto de cuanto Mallorca produce, podríamos encontrarnos un día, ante una carestía sin límites y una escasez desesperante, que crearían una situación muy delicada. El solo anuncio de esta posible libertad comercial ha traído como consecuencia, estos días, el alza de los huevos, la volatería y muchos otros productos.

Precisa pues, que se estudie bien este asunto, antes de poner en práctica el proyecto, que desde luego consideramos desahucado y abocado a producir grandes males.

Zómbola de caridad

El día 14 del actual a las siete de la tarde tendrá lugar la apertura de la «Zómbola de caridad» que ha organizado esta Comisión cuyo beneficio se destina al «Dispensario» establecido para pobres.

Las Juntas de caballeros y señoras tienen el honor de invitar a la referida Zómbola a todos los socios y asociados de la Cruz Roja, a cuantas personas contribuyeron con objetos a tan hermosa obra, y al público en general por lo que quedarán altamente agradecidas.

Dado el entusiasmo que se nota en Santa Catalina para este acto, promete verse muy concurrido y resultar de nuestro provecho por los pobres tuberculosos.

Notas del Carnet

PERSONALES

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita doña Dolores Vila y Orla, hija del Teniente Coronel retirado don Miguel, por don Francisco Bisquera Tórrer, agente comercial en Baleares de la Sociedad General Azucarera de España, para su hijo don José del comercio y conocido Sportsman.

La boda se celebrará a fines del próximo verano.

DE VIAJE

Han marchado a Barcelona, el comerciante D. Gil Panadés, los propietarios D. Antonio Fortuny, D. Julio Casas y D. Federico Ledesma y D. Jorge Domenech.

Ha marchado también el barón de Loesch acompañado de su familia, los comerciantes D. Ernesto y D. Manuel Llofriu, los propietarios D. Francisco Aguado, D. Juan Carrió, el notario D. Guillermo Alcover y el Rdo. don Claudio Cortés.

• Han regresado de Barcelona el vista de Aduanas, D. Antonio de la Rosa, y los comerciantes, D. Miguel Nadal y D. Pablo Muné.

A bordo del vapor «Rey Jaime II» han llegado esta mañana de Barcelona, D. Juan Miró, D. Pedro Abrinas, los comerciantes D. Antonio Sala y D. Miguel Carrió, los industriales, D. Antonio Alemany y D. Francisco Bonet, y el agente comercial, D. Juan Rubert.

• En el vapor «Conde Wifredo» ha llegado hoy procedente de Santiago de Cuba la bella y distinguida señorita Mercedes Guigón hija del Cancellier del Consulado de Cuba en Palma don Carlos Guigón.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

FANTOS.—San Francisco de Jerónimos, confesor.

CUARENTA HORAS.—Continúan en el Temple, al Santo Cristo en sufragio de los bienhechores del Asilo. Exposición y misa a las diez y media de María a las ocho; a las nueve, misa rezada y a las diez, Oficio. Por la tarde, al anochecer, Rosario, ejercicio del Mes de María, adoración de las Cinco Llagas y reserva de S. D. M.

VISITA.—A N. Sra. del Paig en San Jaime.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime II» el mando de su capitán D. Juan Amengual Meridiano.

Procedente de Ciudadela el vapor de este nombre, con el correo, pasaje y carga.

SALIDAS.—Para Barcelona, salió anoche, a las ocho y media el vapor «Mallorca» con el correo, pasaje y carga.

Esta tarde a las seis y media debe salir para Valencia, el vapor «Bellver», con pasaje y carga y la correspondencia.

Para Alican e ha salido el laúd «Luis» con carga general.

NOTICIAS.—Ha llegado a Barcelona procedente de Cete con bocoyos y vaetos el pallete «María» de la matrícula de Ibiza.

Procedente de Torrevieja ha llegado al citado puerto de Barcelona, el laúd «Teresta»

de la matrícula de Andraitx, con cargamento de sal.

Procedente de Barcelona, es esperado un pallete con harina y carga general y de Valencia un laúd con cargamento de patatas.

EN EL CONSISTORIO

LA SESION DE ANOCHE

A la hora de costumbre se reunió anoche el Ayuntamiento de esta ciudad bajo la presidencia del Alcalde Sr. Barceló y Caimari y con asistencia de los concejales Sres. Aguiló, Lladrós, Muntaner, Obrador, Calafell, Rosselló Servera, Cañellas, Corbella, Trián, Quintana, Roca, Forteza, Villalonga, Oliver, Comas, Bisbal, Ferretjans, Solá, Coll, Buades, Guasp, Llompart, Barceló Rosselló y Ramis de Ayreñor.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Igualmente fué aprobada la relación de cuentas presentadas por la Secretaría.

Al reproducirse la dimisión presentada por el médico de la Casa de Socorro don José Mir, el Sr. Cañellas usó de la palabra censurando en términos muy enérgicos al Sr. Quintana por haber dicho éste que aquella dimisión obedecía coacciones suyas, afirmación que rechazó, atribuyendo la renuncia del Sr. Mir a incompatibilidad entre cargo de médico de la Casa de Socorro y el de médico de la Inclusa.

El Sr. Quintana mantiene las afirmaciones hechas en la última sesión, diciendo que sin acusar a nadie directamente, afirma que el Sr. Mir había presentado la dimisión debido a coacciones que se le han hecho en este sentido.

Después de larga discusión en la que intervinieron algunos concejales quedó otra vez la dimisión sobre la mesa, a fin de que el Alcalde pueda practicar nuevas gestiones.

Se reprodujo la proposición de las izquierdas que había quedado sobre la mesa en la sesión pasada, referente a dirigirse al Congreso en suplica de que sea rechazado el proyecto de reforma del Código Penal, que está discutiéndose, la cual fué desechada por 14 votos contra 12.

Se aprobó una relación de permisos para obras particulares.

Quedó sobre la mesa un dictamen referente a las tarifas para la circulación de perros por la vía pública.

Se presentó un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo que se abone en concepto de orfanada a las hijas del que fué funcionario municipal señor Henales, la cantidad que se concedía a su viuda, fallecida ahora últimamente.

Se aprobó un dictamen referente a la construcción de cunetas en la calle de Juan Crespi, del Ensanche.

El señor Ferretjans interesó de la Comisión de Hacienda que conceda a la de Fomento, la cantidad que ésta precisa para poder adecentar en parte la plaza de Abastos, cuyo actual estado es vergonzoso.

El señor Quintana se opuso a que se adquirieran trajes para los mozos de la Casa de Socorro y Laboratorio, entendiendo que por las funciones que desempeñan basta con que se les facilite blusas y gorras apropiadas.

La proposición volvió a la Comisión de Sanidad, de la que provenía.

Después del despacho ordinario se dió cuenta de un telegrama del diputado a Cortes, don Luis Alemany, diciendo que el Ministerio de Estado está practicando gestiones para librar a los españoles residentes en Francia del pago de la Contribución sobre los beneficios extraordinarios de la guerra, conforme al tratado de 1862. Añade que Francia excusa por ahora el cumplimiento de aquel tratado fundándose en que España lo incumplió con anterioridad.

Se leyó una proposición firmada por los señores Villalonga, Bisbal y Ferretjans, en el sentido de que se proteja de las medidas adoptadas por el Director General de Seguridad, disponiendo la separación de hombres y mujeres en los cines.

El señor Villalonga defendió la proposición.

Después de breves manifestaciones de algunos concejales acerca del alcance de aquellas medidas, se retiró la proposición dicha, salvando el reproducirla, cuando se aclare la cuestión.

El señor Obrador se ocupó de las gestiones que debía practicar la Comisión encargada de gestionar de *La Trasméditerránea* la rebaja de las tarifas de flete y pasaje, diciendo que ante las desconsideraciones de que ha sido objeto aquella Comisión por parte de la mencionada Compañía, suplicaba al Alcalde que no asistiera a ninguna otra reunión de la Comisión, y que diera por terminada sus gestiones como protesta por el desaire hecho a Palma.

El Sr. Bisbal abundó en los mismos razonamientos hechos por el Sr. Obrador, y al mismo tiempo propuso que se emplazara al Gobierno para que haga cumplir a la *Compañía Trasméditerránea* las condiciones del contrato de Comunicaciones, que hoy incumple abiertamente, en un plazo breve, y en caso contrario romper toda relación voluntaria con el Gobierno.

El Sr. Corbella se opuso a la segunda parte de la proposición, por estimarla ineficaz, pero sin rechazar ninguna acción conducente a conseguir la cumplimiento del contrato.

El señor Forteza contestó repetidas veces a los señores Obrador, Corbella, Oliver y Roca y Bisbal. Dice, en síntesis, que en la cuestión que se debate se presenta un dilema ya que hay algunos concejales que opinan que la Compañía Trasméditerránea ha inferido ofensas a las fuerzas vivas y el Alcalde dice que él considera que tales ofensas no existen ni remotamente. Yo me veo obligado a acatar el criterio del Alcalde, porque sólo él ha asistido a las negociaciones, y por tanto considero contraproducente, en estos momentos, el telegrama fiscalizador que se quiere mandar al Ministerio de Fomento. Si verdaderamente, como se dice, la Trasméditerránea ha nombrado un delegado, que yo no sé si es el señor March u otro, entiendo que es de ele-

mental diplomacia suspender toda actitud de hostilidad, porque nada tan poco viril como lo que se hace de quitar del telegrama lo referente a tarifas y dejar en el mismo lo referente a velocidad de los buques, a hora de salida, etc. etc., que son faltas de la Compañía contra las cuales protesta muy poca gente y además no entrañan graves perjuicios al comercio. Además considero que si bien es conveniente que se subsanen estos defectos no es cosa urgente comparado con la urgencia que en realidad tiene la cuestión de las tarifas. Por tanto, antes de expedir el telegrama deseo que el Ayuntamiento pase por el trámite de acordar la urgencia de lo de las millas y hora de salida.

Como el señor Alcalde pusiese inconvenientes legales para esta votación el señor Forteza presenta una proposición incidental en estos términos:

Que el Ayuntamiento acuerde suspender toda gestión y petición al Estado hasta que se haya ventilado con la Compañía el extremo referente a tarifas.

En buena lógica acaba diciendo, no caben más soluciones que las de los señores Bisbal y Trián de romper de manera absoluta con la Compañía o la que yo he sostenido mirando al provecho práctico de la región, de probar nuevas entrevistas amistosas con los representantes de la Compañía sin agravar previamente estas entrevistas con telegramas improcedentes. No puede ser esto de ir con el sombrero en la mano para hablar de las tarifas y con el articulado del contrato en la mano para hablar de todo lo restante.

Pasada a votación la proposición del Sr. Forteza fué rechazada por 17 votos contra 3, acordándose dirigir el siguiente telegrama al Ministro Fomento:

«Ayuntamiento esta ciudad acuerda reiterar denuncia infracción pertinente cláusula contrato compañía Trasméditerránea con Gobierno servicio vapores correos unen estas islas con continente exije marcha 15 millas hora vapores Palma-Barcelona y 12 millas Barcelona-Alcudia. «Falta marcha vapores causa gravísimos perjuicios pasajeros y comercio. «Corporación suplica Vuesencia exija cumplimiento deberes Compañía concesionaria dicho servicio correos marítimos y pasaje esta provincia. «Comunicación acordó reiterando Vuesencia alta consideración personal.—Alcalde, Francisco Barceló.»

El Sr. Bisbal propuso a continuación que se rompiera toda relación con *La Trasméditerránea*, siendo rechazada por 13 votos contra 5 su proposición.

El Sr. Muntaner interesó que se cuide de que los automóviles regulen su marcha por las calles de la ciudad estimando esociva la que llevan de ordinario.

El Sr. Bisbal se ocupó de la necesidad de perseguir a los que adulteran la leche, afirmando que se incumplan las medidas que fueron adoptadas anteriormente.

El Sr. Llompart trató el asunto de los teléfonos, invitando al Ayuntamiento que juntamente con la Diputación provincial, satisfagan los gastos que irroguen las demandas que para la restitución de cantidades satisfechas con exceso, tengan que interponer los abonados contra el Concesionario.

Seguidamente levantóse la sesión.

GAZETILLAS

Bendición de un auto. El Rdo. don Bernardo Garau, Pbro. Rector de la iglesia de Santa Fe donde se venera la imagen de San Cristóbal, patrón de los sports, bendijo un nuevo automóvil de D. Juan Llompart.

El almadrón.—Dice «El Felanigense». «Parece iniciarse algo de flojedad respecto de los negocios de almadrón. Actualmente se cotiza en esta plaza a razón de 130'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.»

Vapores.—Esta tarde a las dos y media ha salido para la Habana y escalas el vapor trasatlántico «Conde Wifredo» conduciendo crecido número de mallorquines y mucha carga.

El tiempo.—Es de nuevo muy variable. Después de disfrutar algunos días de una temperatura estival, ayer se encapotó el firmamento perdiendo el día su lucidez, y cayendo esta pasada noche y parte de la mañana de hoy, ligera llovizna que ha regado nuestras calles.

El cariz es favorable, por lo que, hay que presumir que no tardaremos en disfrutar de nuevo del buen tiempo propio de esta estación.

Completa asimilación. Resultado rapidísimo en la INAPETENCIA DESNUTRICIÓN Y CRECIMIENTO

HIPOFOSFITOS SALUD

Aprende para Droguería y Ferretería

Se necesita. Inclúyese sin buenas referencias. Informes, Centro de Anuncios.

SUBASTA

El día 25 del actual a las 11 de la mañana y en el Parque de Intendencia (Socorro 46) tendrá lugar la venta en pública subasta de un mulo de desecho.



Máquina de escribir

50,000 Referencias en España

Dos millones de máquinas en uso

Underwood

C. M. Guillermo Trániger, S. A. - Apartado 293 - Barcelona

Delegado para toda Mallorca: D. ANTONIO PIÑA, Palacio, 40, principal

Antigua Casa Serrat

BRONDO, 5

Ofrece su especialidad en GENEROS BLANCOS en hilo y algodón a precios nuevos por ser recientemente adquiridos.

Gran surtido en DRILES Y LISTADOS calidad superior para trajes de Caballero a precios económicos.

Chalet en Sóller, cerca del Convento

Con pequeña porción de naranjos y otros frutales, en buena parte amueblado; con instalación completa de electricidad, cocina económica, water-closet, calefacción, agua de lluvia, amplio balcón con cierre de cristales, vista y sitio amenísimos, agua para todos usos a grifo y a presión.

Se alquila por temporada mínima de tres meses a extranjeros o mallorquines recomendables.

Para informes: San Miguel 61, Palma, o Vuelta Piquera 18, Sóller,

¡Ya están aquí. Por fin llegaron!

Las Bañeras Alemanas todas esmaltadas interiores y exteriores con desagüe y rebosadero, varios tamaños.

Bañeritas de la misma calidad para niños con y sin pies, y grifo níquel.

Baño pies esmaltado, modelo nuevo.

Elegancia, Solidez y Economía

CASA BUADES

MONJAS, 12

PRINCIPAL

Jueves 12 de Mayo

El Repertorio Dulcinea

de Casanovas y Piñol, presenta

A LOS CORAZONES DEL MUNDO

del eminente D. W. GRIFFITH'S

Mas Telegramas

Lo que dice el Presidente

Madrid 9 (2 t.)

El Sr. Allendesalazar despachó hoy con el rey, no haciéndolo los ministros de turno porque los reyes tenían que asistir a la inauguración de la exposición de la semana holandesa.

Mañana, con motivo del cumpleaños del príncipe de Asturias, tampoco despacharán los ministros con el Rey.

El Sr. Allendesalazar irá mañana a Palacio a oír misa con los reyes.

Si tuviese ultimados los detalles de la pequeña combinación de gobernadores que prepara, la someterá a la firma de Don Alfonso.

Mañana todos los ministros almorzarán con el presidente, invitados por ésta a una finca posee en Chamartin de la Rosa.

Después del almuerzo celebrarán Consejo. Este se dedicará principalmente a examinar el proyecto de transportes que llevará el Sr. Lacierva, y si queda tiempo, a los asuntos que sometan al Consejo los demás ministros.

Al regresar Allende a la Presidencia le ha visitado el director general de Administración Sr. Alas Pumarín, y el ministro suplente del Tribunal de Cuentas, señor Calderón Ozores.

Manifestaciones del Sr. Lacierva

Madrid 9 (2 t.)

El señor Cierva manifestó ha dedicado estos días a la cuestión arancelaria, a que concede grandísima importancia.

Hoy conferenció extensamente con el director de Aduanas sobre el mismo asunto.

Las disposiciones sobre esta materia se publicarán en breve.

Mañana se reunirá la asamblea de olivares. Espera le entreguen las conclusiones.

Dijo que en la tarde de ayer celebró extensa conferencia telefónica con los ferroviarios de Valladolid, quienes le dieron gracias por las disposiciones adoptadas, rogándole al mismo tiempo que si las ocupaciones se lo permiten, les haga una visita y dé una conferencia sobre el problema ferroviario.

El señor Cierva agradeció las atenciones, ofreciendo que en el momento de ultimar la cuestión de los transportes, irá a Valladolid para complacerles.

Recibió la visita de una Comisión de practicantes de Medicina de toda España, acompañados del senador por la Universidad, señor Ortega Morejón, que le rogaron se observen las disposiciones de policía de ferrocarriles que ordenan que todos los trenes vayan provistos de un botiquín de urgencia, servido por un practicante.

El señor Cierva ofreció complacerles. También le visitó una Comisión de representantes de Asturias que le pidieron la construcción de obras públicas.

Registros y detenciones importantes

Trabajos de la policía

Madrid 9 (9 n.)

Desde ayer se notó inusitado movimiento entre el cuerpo de policía.

Esta efectuó algunos registros y numerosas detenciones.

Parece ser que el domingo por la madrugada la policía se personó en una casa de la ronda de Atocha en donde se decía que había ido a vivir Casanellas, huyendo de la policía cuando fueron detenidos recientemente tres sujetos.

Al entrar la policía en dicha casa un ex-sargento que la habitaba se metió debajo de la cama y arrojó una pistola Star, cargada, en un cesto de papeles que había junto al lecho.

La policía le detuvo y le condujo a la Dirección general de Seguridad y después ingresó en la cárcel.

Además hay dos detenidos. Uno de ellos se llama Adrián Escudero Martínez.

¿Casanellas detenido?

Se nos dijo, a última hora de la tarde, que ha sido detenido Casanellas.

Preguntamos al Sr. Ródenas sobre la verdad de la noticia. Nos dijo que no podía decir nada, pues el Juez era quien tenía la palabra.

Interrogamos al Sr. Juez quien también nos dijo que nada podía decir.

Se niega la detención de Casanellas. Encubridores detenidos.

Madrid 9 (10 n.)

Preguntado el Director general de Seguridad acerca de la detención de Casanellas dijo que no era cierto y que solamente se han practicado algunas detenciones importantes.

Puedo decir, añadió, que están detenidos todos los encubridores de Casanellas.

Comentarios políticos de actualidad

Discusión de proyectos

Madrid 9 (10 n.)

En los círculos políticos se ha seguido hablando del deseo del Gobierno de aprobar los proyectos de reforma del Código, de represión del terrorismo y del contrato de la Tabacalera.

Se insistió en decir que si precisa se aplicará hasta la guillotina parlamentaria.

La Jefatura de los conservadores

También se ha seguido hablando del pleito de la jefatura del partido conservador.

Algunos decían que para la Jefatura solo quedan dos candidatos: el señor Lacierva y el señor Sánchez Guerra, pues

el señor Bugallal apoya decididamente al señor Sánchez Guerra, para ver si juntos vencen al señor Lacierva.

Se añade que el Gobierno actual, excepto algunos ministros, desean marcharse pronto, pero no encuentran requisito para hacerlo.

Exposición de los Países Bajos

Madrid 9 (8 m.)

Se ha inaugurado oficialmente, con gran brillantez, la exposición de los Países Bajos y sus colonias, instalada en el Retiro.

Asistieron los Reyes acompañados de la Duquesa de San Carlos, la Reina doña Cristina, del Príncipe de Saboya y de la Infanta Isabel.

Fueron recibidos al entrar en la exposición, por el señor marqués de Lema y el encargado de los negocios y Ministro plenipotenciario de los Países Bajos, y de las personalidades que integran el Comité holandés-hispano, presidido, respectivamente por la señora Smith y el ex ministro señor Gimeno.

Acompañados de éstos, los Reyes recorrieron detenidamente las instalaciones de la exposición, haciendo grandes elogios y ensalzando la desinteresada labor de la Señora Smith y del señor Gimeno, que tanto redundará para el mayor estrechamiento de los lazos entre Holanda y España.

Los Reyes estuvieron en la exposición hasta cerca de las dos de la tarde.

Se les obsequió con un lunch.

La inauguración para el público se celebrará mañana a las cuatro de la tarde.

El Ministro de los Países Bajos invitó a los periodistas a visitar la exposición y les obsequió con té.

ECOS VARIOS

Recepción de un nuevo académico

Madrid 9 (11 m.)

En la Real Academia Española se ha verificado la recepción del nuevo académico D. Julio Casares.

Presidió el acto el Sr. Maura, quien contestó al discurso de entrada del señor Casares.

Asistieron muchos académicos y personalidades y mucha señoras.

Los discursos fueron muy aplaudidos.

Las cigarreras

En Junta general las cigarreras acordaron persistir en la lucha hasta lograr el reconocimiento de sus derechos.

Funciones religiosas

Madrid 9 (2 t.)

En la iglesia de San Luis de los franceses se celebró una solemne función religiosa organizada por la Embajada francesa con motivo de las fiestas en honor de Juana de Arco.

Presidió el embajador de Francia.

Asistieron el ministro de Polonia, todo el personal de la Embajada y Consulado francés y casi toda la colonia francesa de Madrid.

Nuevo diputado

En las elecciones parciales de diputados a Cortes celebradas ayer en Yecla resultó triunfante el ciervista don José Llovera sobre el socialista don Lucio Martínez.

El general Berenguer

Madrid 9 (10 n.)

Cádiz—El general Berenguer ha sido muy visitado.

Ha dicho que en breve se realizará una gran operación en la zona de Larache para dominar a las cábilas Beniaram y Augusta a fin de infringir un castigo duro al Raisuli.

Confía el general Berenguer que dentro de tres meses quedará dominada nuestra zona de influencia.

Aeroplano estrellado

Alicante—Se ha desencadenado una fuerte tormenta.

Un aeroplano de la línea de Toulouse a Rabat trató de ganar tierra y se estrelló junto al río Seco.

Los vecinos de Campello acudieron a prestar auxilio encontrando carbonizado al aviador e incendiado el aparato.

El aviador se llama Marce Glitther.

Del Extranjero

Crisis sin resolver

Madrid 9 (9 n.)

Berlín.—Aun no se ha resuelto la crisis ministerial.

El trono de Albania

Londres.—Noticias de Albania dicen que los albaneses han solicitado que vuelva a ocupar el trono de Albania el Príncipe Wied.

Todavía colea el torpedeamiento del Lusitania.

París.—La prensa publica noticias de Washington que dicen que los herederos de las víctimas del vapor torpedeado Lusitania, decidieron emprender una acción conjunta cerca del Gobierno americano para conseguir que obtenga del de Alemania el pago de los daños y perjuicios.

Como estos asciende a bastantes millones de dólares, piden la venta inmediata de los buques alemanes embargados por los Estados Unidos para responder de la indemnización.

Ataque de los sinfeiners

Dublín.—En las inmediaciones de Ca-

bán, un grupo de sinfeiners atacó a una patrulla de policía, la cual rechazó la agresión, matando a uno e hirviendo a dos y capturando a nueve.

En otra agresión resultó herido un soldado, tres agentes y otro agente muerto.

Inauguración de una plaza de toros

Madrid 10 (11 m.)

Burdeos.—Se ha inaugurado la nueva plaza de toros que tiene una cabida de 12.000 espectadores.

En el palco de la Presidencia estaban el Alcalde de Burdeos, y el mariscal Fagoll.

Los toros que se lidiaron fueron de la ganadería Tabernero.

Los diestros Freg y Saleri fueron muy aplaudidos.

El público salió muy satisfecho de la corrida siendo esta objeto de todas las conversaciones.

FABRA

DE BARCELONA

Un tiroleo

Barcelona 10 (4 m.)

Por la tarde en la calle de Vila y otras contiguas, de la falda de Montjuich hubo un tiroleo entre un grupo de sindicalistas y la fuerza pública. A consecuencia del mismo, resultó un hombre herido y un agente de vigilancia contuso.

La policía supo que unos grupos sospechosos esperaban allí a los carreteros de las cuadras próximas para obligarles a coitar y al efecto se enviaron algunas parejas que lograron detener y desarmar a uno de ellos, mientras otros dos hicieron contra la policía algunos disparos huyendo a la montaña de Montjuich, después de vivo tiroleo. A consecuencia de este resultó herido Manuel Senrria, encargado de una cuadra próxima, y perteneciente al Somatén. Este tiene herido el antebrazo derecho.

Además del detenido Gregorio Cabrer (a) El Brasileño que es considerado como un terrorista de acción, fué también detenido otro sujeto por hacer comentarios hostiles a la policía.

Manifestaciones del Gobernador.—Un supuesto atentado.

El Gobernador civil, ocupábase de la noticia de un supuesto atentado contra él, dijo que no hubo tal, sino que el individuo que se llevó la mano al bolsillo al intentarse detenerlo, echándose a correr, se trata de un pobre labriego que el mismo día había sido víctima de un timo y que momentos después fué puesto en libertad.

Al preguntarle un periodista si era cierto que los detenidos en Montjuich continuaban en su actitud de la huelga de hambre, contestó el señor Martínez Anido, que no estaba enterado de ello, pues no dependían de él, pero que los motivos de la actitud de los presos no son las condiciones de los alimentos, sino cuestiones puramente subjetivas por la incomunicación que se ha tenido que ponerles.

Traslado de detenidos

Han marchado desde la cárcel modelo, al castillo de Figueras, 55 extranjeros detenidos gubernativamente. La mayoría de ellos son combatientes hechos prisioneros en la última guerra y que fueron enviados a Argelia a pelear en la legión extranjera de donde se fugaron internándose en España donde fueron detenidos con motivo de la suspensión de garantías.

Ataque

Comunican de Sabadell que el domingo por la tarde en la carretera de Castell Terol, seis sujetos enmascarados dieron el alto a varios autos ocupados por somatenistas, cruzándose varios disparos, a consecuencia de los cuales resultó gravemente herido un somatenista.—Oliver.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 9

Interior	68'60
Nuevo interior	69'00
Exterior	82'75
4 por 100 Amortizable	87'25
Amortizable nuevo	94'35
Amortizable viejo	94'40
Banco de España	511'00
Compañía Tabacalera	265'00
Franco	59'10
Libras	25'78
Marcos	10'95
Liras	36'60
Dolares	7'16

Ferias y Fiestas en Sóller

Animación grande.—Los festejos del sábado

La animación que se ha notado estos días en la ciudad de Sóller, con motivo de los festejos que se celebran en conmemoración del 360 aniversario de la victoria alcanzado por los sollerenses, es extraordinaria, habiéndose trasladado a Sóller desde esta ciudad centenares de personas.

El sábado se trasladó procesionalmente la imagen de Nuestra Señora de la Victoria. Seguidamente en la iglesia parroquial se cantaron solemnes completas.

Por la noche, se inauguró la iluminación en la ciudad, la que presenta un aspecto hermoso de verdad, especialmente en la plaza de la Constitución y en la calle del Príncipe que están adornadas con exquisito gusto artístico. La iluminación es profusa y vistosa.

Terminaron los festejos del sábado, disparándose en la nombrada plaza de Constitución, vistosos fuegos de artificio.

Resultado de la prueba de regularidad.—El resultado de la prueba motociclista

El resultado de la prueba motociclista, celebrada el domingo, de la que dimos cuenta en nuestra edición de ayer es el siguiente:

1.º premio.—Copa Feria Sóller, (a disputar nuevamente el año próximo) y copa Real Automóvil Club. Se adjudica a

don Luis Pomar, moto Harley, salido con el número 1 (97 puntos).

2.º premio.—Objeto de Arte del Ayuntamiento de Sóller. Lo gana don Juan Arbona, moto Harley, salido con el número 7, (96 puntos).

3.º premio.—Obsequio «Darder Hermanos». Lo gana don Vicente Martorell, sobre Harley, salido con el número 4, (96 puntos).

4.º premio.—Medalla de Vermeil. Lo gana don Bruno Darder, sobre Harley, salido con el número 10, (96 puntos).

5.º premio.—Medalla de bronce. Lo gana don Rafael Pomar, sobre Indian, salido con el número 8, (92 puntos).

Como se ve, empataron por puntos los clasificados en segundo, tercero y cuarto lugar y el desempate se deshace teniendo en cuenta los segundos de diferencia, según el reglamento.

Dicha diferencia es: Juan Arbona 28 segundos, Vicente Martorell, y Bruno Darder, 60.

Los festejos del domingo

Después del pasa-calle, efectuado por la Lira Sollerense, a las diez de la mañana se efectuó la misa mayor solemne, asistiendo los personajes históricos además de las personas de mas viso de la ciudad.

Después de la llegada de las motos se efectuó la procesión a la que asistió el Ayuntamiento y una representación de los personajes históricos, llevándose la auténtica Barra de Ca'n Tamany.

Con el disparo de vistosos fuegos artificiales se dieron por terminados los festejos del domingo.

Los festejos de ayer.—Simulacro de la batalla en Sóller

Ayer mañana se celebraron las carreras de cintas en las que tomaron parte gran número de ciclistas; las cintas que se disputaron eran la mayor parte de ellas vistosas y artísticas.

Este número estaba organizado por los Exploradores de aquella ciudad.

A las dos de la tarde se celebró la tradicional reconcentración de fuerzas en la plaza de la Constitución comprendiendo las simuladas tropas sollerenses, la marcha hacia el puerto.

El gntazo que allí se trasladó para presenciar el simulacro de la batalla, formará época.

Infinidad de coches y camiones, amen de los tranvías, trasladaron pasajeros durante toda la tarde, siendo materialmente tomados por asalto los tranvías.

Durante el simulacro, no ocurrió, afortunadamente ningún suceso desgraciado.

Al anocheer regresaron las fuerzas victoriosas llevando a los moros prisioneros y pronunciando el jefe de las fuerzas el discurso entusiasta de rúbrica.

Seguidamente se celebró la procesión, número que también resultó muy lucido.

La retreta.—Final

El número de mayor vistosidad fué la retreta. Formaban en ella multitud de hombres y niños llevando profusa iluminación de farolillos venecianos, las instituciones de la Cruz Roja y cerraba marcha una artística carroza con una alegoría del hecho histórico realizado por las Valentes dones de Ca'n Tamany.

Terminaron los festejos disparándose artísticos fuegos de artificio en la plaza de la Constitución.

El tren que salió de Sóller para Palma, a las once y media de la noche regresó abarrotado de pasajeros.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Conviniendo a esta Compañía movilizar el resto de Obligaciones al portador, que de la Emisión 1.º Julio 1920, al 5 por 100 neto pagadero por sus merecimientos, conserva todavía en cartera, y teniendo en cuenta que el interés y los tipos de descuento establecidos por las Sociedades Bancarias, son algo mas elevados que los que regían en la fecha de la Emisión; ha resuelto esta Junta de gobierno poner en circulación las mencionadas Obligaciones al cambio de 450 pesetas una, con cupón 1.º Enero 1922, a fin de que esta bonificación que se establece constituya para el tenedor un aumento de interés y una prima de amortización que compense la diferencia de tipo de Descuento que dejamos señalado.

La suscripción, con entrega inmediata de los títulos y pago de su importe, queda desde hoy abierta en las oficinas de esta Sociedad, Portella 16.

El cupón se liquidará al día.

Palma 9 Mayo de 1921.—El Director, Luis Pascual.

SE VENDEN

Dos pisos situados en la calle de Arabi. Informarán calle de Moyá, número 6.

GRASA AMERICANA NEUTRA

Estuches preparados para engrases de camiones.

Automóviles, coches, carros.

Unguento PAMPA, (cura las llagas de las caballerías).

Pomada GAUCHA (cura los cascos de las caballerías).

Charolina líquida (para limpiar y dar brillo a los artículos de piel).

marca **43** registrada

De venta

En Garages, Guarnicioneros, Droguerías, Ferreterías, Tiendas de Granos y Forrajes.

Al por mayor

BARCINO AGENCY

Rambla de las Flores 16, principal. Se solicitan agentes solventes o concesionarios para la Provincia.

Quando le salga la primera caña compre OIL YANQUI.

Grandes Almacenes

EL AGUILA

Palma de Mallorca Colón, 39,
SUCURSALES

MADRID, BARCELONA, ALICANTE, ALMERIA, BILBAO, CADIZ,
CARTAGENA, GIJON, GRANADA, MALAGA, SANTANDER, SEVILLA,
VALENCIA, VALLADOLID Y ZARAGOZA



Cazadoras de dril crudo o kaki, de ptas. 18 a 30. Pantalones cortos de dril beige o gris, para excursiónistas, de ptas. 8 a 18.



Trajes de alpaca negra o azul, de ptas. 70 a 95. Americanas de alpaca negra o azul, de ptas. 29 a 60. Pantalones de dril listado, de ptas. 650 a 13.



Trajes de lanilla, melton, estambre, vicuña o jerga, de ptas. 38 a 135.



Guerreras de dril crudo, kaki o blanco, de ptas. 1250 a 18. Pantalones de dril crudo, kaki o blanco, de ptas. 650 a 18.



Gabanes de gamuza, melton, etc., de ptas. 43 a 135.



Trajes modelo «Marinera Inglesa», de vicuña o estambre azul y negro, para niños de 3 a 9 años, de ptas. 28 a 50.



Trajes de lanilla, vicuña o estambre, para jóvenes de 10 a 16 años, de ptas. 33 a 85. Los mismos, en dril listado, crudo o kaki, de ptas. 18 a 40.



Trajes de lanilla, melton, vicuña, etc., para jóvenes de 10 a 16 años, de ptas. 30 a 80.



Trajes modelo «Sports», de lanilla, melton, etc., para jóvenes de 10 a 16 años, de ptas. 35 a 85.



Trajes modelo «Marinera», de dril otomán blanco, para niños de 3 a 9 años, de ptas. 19 a 30.



Gabanes de melton gabardina, etc., de ptas. 70 a 100.

Ropas confeccionadas para Caballero, Señora, Niño y Niña
Gorras, Sombreros, Cinturones, Calcetines, Corbatas, Fajas, Ligas, Tirantes, Pañuelos, etc.

Precio fijo.

PIDASE EL CATALOGO GENERAL

Ventas al contado



Compañía Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, salida de este puerto el día 10 de Mayo el vapor

Conde Wifredo

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos. AOTA—La carga previamente comprometida se recibirá en laochas los días 6 y 7.

Linea del Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 10 de Mayo el vapor

BALMES

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos. Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

Carpinteros

Ebanistas

Propietarios

Sírvanse tomar buena nota que hemos decidido realizar una muy importante rebaja de precios en las maderas de Abeto, Pino Rojo (Sepi) y Pino Tea.

En caso de emprender nuevas obras sírvanse consultarnos.

RIBAS MONFAR HERMANOS

Carretera Manacor 16, C. Honderos 17

Barcelona, Madrid, Valencia, Bilbao

Casa Vizmanos

Argüelles 381, Barcelona, Teléf. 1225 G. y 836

Específicos Nacionales y Extranjeros

Aguas minerales, sucos, vacinas, productos para higiene y tocador, etc.

Envios a Provincias

Representante para las Islas Baleares

R. PONS BENNASAR

Marqués Fuensanta 4, Palma

Calados

en blanco y color a 30 céntimos metro, para Blusas, Vestidos y Réplicas.

Se plisan faldas y toda clase de prendas.

Se herdan vestidos. Descuentos especiales a madistas. Calle Palacio, 40 (Porticos) junto al Círculo Mallorquín.

Ciclistas

Saldamos imperante Stock de Klaxons-bocinas, muy potentes a 7 pesetas pieza. RIBERA y GUERRERO, Rí 27, 22 y 28.

Atención

Se realquila en Barcelona por 6 duros mensuales, calle cétricas, espaciales habitaciones de un primer piso a un matrimonio mallorquín, señor o señora solos. Razón, Centro de Anuncios.

SE COMPRARIAN

Diversos muebles de casa particular, en buen estado. Informes, Centro de Anuncios.

NODRIZA

Se ofrece una con leche de 14 meses para criar en casa de los padres. Informes, calle Rey Sancho, 19.

Se venden

100 casas juntas o separadas en el caserío de Genova. Informes, Marina, 17, Platerra.

SE DESEA VENDER

Una caseruela de terreno en la «Crua Vermeja» (San Olandé). Informes, Centro de Anuncios.

CASA PARTICULAR

Se desea 2 o 3 caballeros o señoras de buenas costumbres, para vivir como en familia. Informes, Centro Anuncios.

Molino

Se vende uno para moler especias. Informes CHOCOLATERIA BERTARD Cordelería, 68.

TALLER DE PLISADOS de todas clases

Precios económicos.

Clara Morey y Antonia Miguel

Se sirven encargos para el mismo día. Plaza de la Llotja, 14, 1.º Palma de Mallorca

Leña y Serrín

Se vende a precios económicos, Virgen de Lluç, número 1.

Fabricación de toda clase de artículos

Goma y Amianto

Instalación moderna.—La más importante para provisiones maritimas y arsenales.—TUBOS—PLANCHAS—VALVULAS—EMPAQUETADURAS.—MANGUERAS.—Especialidades para Buques, Minas, Ferrocarriles, Fábricas de papel, Azucareros, etc.—Sección especial para recuperación de cilindros.—Tacones patentados antideslizantes marca FORD.

PRIMERA Y UNICA FABRICA EN BALEARES

MEDINA Y Compañía S. L.

Fábrica y despacho: Ronda Poniente (Sta. Catalina)

Teléfono 10, Palma

Casa Sucursal en Barcelona: Róger de Flor, 164

Teléfono 384 S. P.

Gaspard Mayol

EXPEDITEUR

Avenue de la Pepinière, 4—PERPIGNAN

(Pyr. Orles)

SPECIALITE EN TOUTS SORTS DE PRIMEURS

et légumes, laitues, tomates, pêches, abricots, chasselas, melons cantaloups et race d'Espagne, poivrons race d'Espagne et forts, ails en chaînes, etc.

Télégrammes: MAYOL-AVENUE PEPINIERE PERPIGNAN

JULIAN TICOULAT

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras y doros. Dientes desde 3 pesetas. Extracción sin dolor. SAN MIGUEL. NUM 30—PALMA

Gomas para Sulfatar

Tubos, mangueras, platinas, embudos, conos, arandelas, válvulas, pistones, topes, discos, etc. La Casa fabrica todo lo referente

a esta especialidad

CASA CODINA, Calle Union 8, Palma